

Elus, Santé Publique & Territoires

Newsletter
Aout 2023



Agenda d'ESPT

- 18/09, 12h-13h30** : Conseil d'administration (ouvert à tous les adhérents)
21/09, 12h : Webinaire (Intervention de L. Chambaud) : « Devenir de la santé publique et rôle des élus locaux. ». [S'inscrire](#)
06/10 : Participation au [congrès](#) de la SFSP à Saint-Etienne.
19/10, 12h : Webinaire (prévention de l'obésité).
16/11, 12h : webinaire sur les projets régionaux de santé et les élus locaux.
07/12 : Etats généraux de la santé en Bourgogne-France Comté avec NILE, à Dijon.
11/12, 12h-13h30 : Conseil d'administration (ouvert à tous les adhérents).

Agenda des partenaires

- 08/09** : Retours vers le futur - se projeter dans les territoires / Cap rural / Marcoux.
09/09 : journée CN2R "Résilience, santé mentale et changements climatiques : regards croisés".
09/09 : Rencontres Nationales Sport-Santé INSEP, Paris.
11/09 : Webinaire Femmes des quartiers populaires : travail invisible et freins dans l'accès à l'emploi - RNCRPV.
16/09 : Le Catel organise la douzième édition des "Etats généraux de la e-santé" à Paris, sur le thème "numérique en santé : vers une meilleure interopérabilité des organisations et des outils".
21-22/09 : Salon-congrès City Healthcare, dédié au numérique en santé et à ses usages, se tiendra à la Cité des Congrès de Nantes.
26/09 : "Une seule santé", un défi pour la gestion des milieux urbains / RfVS, ville de Lyon / Lyon.
30/09 : Université de l'Institut Renaudot / Paris.
03/10 : Webinaire Approche intégrée de l'égalité femmes-hommes dans la politique de la ville / RNCRPV.
Du 04 au 06/10 : Congrès de la Société Française de Santé Publique 2023 / Saint-Étienne.
Du 09 au 22/10 : Semaines d'information sur la santé mentale - Édition 2023.

09/10, de 14h00 à 15h30 : le Réseau français Villes-Santé, avec la Ville de Poitiers et la Ville de Lille, propose un webinaire dans le cadre des Semaines d'information sur la santé mentale (SISM).

10/10 : En présentiel à Paris et en distanciel, Cité internationale universitaire « Vers une transformation ambitieuse de nos systèmes agricoles et alimentaires ? », par la fondation Carasso.

16/10 : « Quel(s) système(s) alimentaire(s) pour concilier santé, climat et biodiversité ? » organisé à Lyon par la SFSE avec le CIRC et la fondation Evertéa à l'occasion de la journée mondiale de l'alimentation.

19-20/10 : Lancement du 2e mandat de la chaire UNESCO Éducatifs & Santé.

22/11 à Strasbourg (9h-17h30) : Colloque « Réduire l'exposition aux perturbateurs endocriniens : Quels enjeux sanitaires ? Quels leviers pour les collectivités locales en France ? »

Du 23 au 25-10 : « Pressions anthropiques globales sur la santé humaine - Enjeux et solutions de l'international au local pour la mise en œuvre du concept "Une seule santé" » / SFSE.

09/11, 14h-17h30 (en ligne) : Visioconférence organisée par la SFSE « Nuisibles » dans l'habitat : quelle attitude adopter pour préserver la biodiversité et la santé humaine ?

30/11 et 01/12 : l'Institut national du cancer organise un colloque scientifique francophone sur la thématique « Promotion de la santé en milieu scolaire » au Newcap Event Center à Paris.

GOUVERNANCE SANTÉ

Health Systems in Transition: France Health System Review 2023 :

Les profils *Health Systems in Transition* – HIT (systèmes de santé en transition) décrivent le fonctionnement des systèmes de santé principalement dans la région européenne de l'Organisation Mondiale de la Santé (OMS). Ils fournissent une vue d'ensemble du système de santé et des réformes en cours dans chaque pays. Etant une référence majeure pour les décideurs publics, les professionnels de santé et les chercheurs, ils sont mis à jour régulièrement et publiés par l'Observatoire européen des systèmes et des politiques de santé. Le dernier HIT pour la France date de 2015. Cette édition 2023, dirigée par l'Irdes, fournit une analyse détaillée du système de santé français en mettant en avant les réformes et les enjeux récents.

<https://eurohealthobservatory.who.int/publications/i/france-health-system-review-2023>

Intelligences artificielles & territoires : 3 réseaux de collectivités locales ouvrent le débat

« IA – *Intelligences Associées des territoires* », c'est le nom du plan d'action national d'observation des usages de l'Intelligence Artificielle (IA) dans les territoires lancé officiellement à Paris par Les Interconnectés, France urbaine et Les Intercommunalités de France.

<https://www.aimf.asso.fr/actualite/intelligences-artificielles-territoires-3-reseaux-de-collectivites-locales-ouvrent-le-debat/>

Rapport de la Convention Citoyenne sur la fin de vie - Avril 2023

Rapport final de la Convention Citoyenne sur la Fin de Vie qui a rassemblé 184 citoyennes et citoyens tirés au sort illustrant la diversité de la société française et qui avaient pour mission de répondre à la question posée par la Première ministre : Le cadre d'accompagnement de la fin de vie est-il adapté aux différentes situations rencontrées ou d'éventuels changements devraient-ils être introduits ?

https://conventioncitoyennesurlafindevie.lecese.fr/sites/cfv/files/Conventioncitoyenne_findevie_Rapportfinal.pdf

Décret n° 2023-736 du 8 août 2023 relatif aux compétences vaccinales des infirmiers, des pharmaciens

Le décret étend les compétences d'administration de vaccins des infirmiers et des pharmaciens d'officine et précise les conditions de mise en œuvre de leur nouvelle compétence de prescription de vaccins. Il détermine par ailleurs les conditions de mise en œuvre des nouvelles compétences de prescription et d'administration de vaccins pour les pharmacies à usage intérieur et les laboratoires de biologie médicale. Il précise enfin les conditions de l'administration de vaccins par les étudiants de 3^e cycle de pharmacie.

<https://www.legifrance.gouv.fr/jorf/id/JORFTEXT000047948973>

La médiation en santé : un levier relationnel de lutte contre les inégalités sociales de santé à consolider

Rapport remis par Alexandre Berkesse, Philippe Denormandie, Emilie Henry, Nolwenn Tourniaire, juillet 2023

<https://www.corevih-idfnord.fr/wp-content/uploads/2023/07/mission-mediation.pdf>

ÉCONOMIE DE LA SANTÉ

Améliorer la qualité du système de santé et maîtriser les dépenses – Propositions de l'Assurance Maladie pour 2024

https://assurance-maladie.ameli.fr/sites/default/files/2023-07_rapport-propositions-pour-2024_assurance-maladie.pdf

Les incidences économiques de l'action pour le climat

La Première ministre a confié à Jean Pisani-Ferry une mission d'évaluation des impacts macroéconomiques de la transition écologique, dont France Stratégie assure le secrétariat et qui bénéficie de l'appui de l'Inspection générale des finances. Le rapport de synthèse vise à améliorer la compréhension des impacts macroéconomiques de la transition climatique, en sorte que les décisions qui vont devoir être prises soient « le mieux informées possible ».

<https://www.strategie.gouv.fr/sites/strategie.gouv.fr/files/atoms/files/2023-incidences-economiques-rapport-pisani-5juin.pdf>

ORGANISATION TERRITORIALE, ÉLUS ET INSTITUTIONS

Remboursement des frais de transport dans les déserts médicaux

Le sénateur Patrice JOLY a déposé le 2 août une proposition de loi permettant aux patients résidant dans un « désert médical » et ne parvenant pas à trouver un médecin traitant le remboursement de leurs frais de transport pour accéder à des soins éloignés de leur domicile.

<https://www.senat.fr/dossier-legislatif/ppl22-907.html>

Plan d'action pour améliorer l'accès aux soins dans les territoires

Ce plan d'action, publié le 13 juillet, a été construit à partir des remontées du terrain, avec les professionnels de santé et les acteurs des différents territoires, notamment à l'occasion des réunions du Conseil national de la Refondation, pour tenir compte des besoins de santé de chaque territoire.

<https://sante.gouv.fr/actualites/actualites-du-ministere/article/plan-d-action-pour-ameliorer-l-acces-aux-soins-dans-les-territoires>

Collectivité territoriale et Santé : le temps des compétences

Retour du colloque « Collectivité territoriale et Santé : le temps des compétences » qui s'est tenu le 07 juillet 2023 au Sénat à l'initiative de Bernard Jomier, Sénateur de Paris, et coorganisée par le Réseau français des Villes-Santé OMS, Elus Santé publique et territoires, l'Association des Maires d'Ile-de-France et la SFS

<https://sfsp.fr/suivre-l-actualite/les-actualites-generales-de-la-sante-publique/le-dossier-du-mois/item/63837-retours-sur-le-colloque-collectivite-territoriale-et-sante-le-temps-des-competences>

Engagement des usagers dans les maisons, centres et territoires de santé

Ce guide s'adresse aux professionnels des centres de santé, des maisons de santé et des communautés professionnelles territoriales de santé (CPTS) ainsi qu'aux usagers de ces structures.

<https://www.has-sante.fr/upload/docs/application/pdf/2023-07/engagement-usagers-maisons-centres-territoires-sante.pdf>

DÉMOGRAPHIE DES PROFESSIONNELS DE SANTÉ

Quelle rémunération pour les médecins en centres de santé ?

Un centre de santé peut être créé et géré par une collectivité territoriale, un établissement public de coopération intercommunale, un organisme à but non lucratif, un établissement de santé public, un gestionnaire d'établissement de santé privé ou encore, une société coopérative d'intérêt collectif. Comme le rappelle l'article L6323-1-5 du code de la santé publique, "*les professionnels qui exercent au sein des centres de santé sont salariés*", même si des bénévoles peuvent participer à leurs activités. Cette obligation du salariat concerne les médecins ainsi que les autres professionnels de santé.

https://www.concourspluripro.fr/droit-et-gestion/questions-juridiques/quelle-remuneration-pour-les-medecins-en-centres-de-sante?utm_source=email&utm_medium=gms_concoursmedical&utm_campaign=NL+%22Best+of%22+Juridique+10+ao%C3%BBt2023-08-10+14%3A00%3A00NL+%22Best+of%22+Juridique+10+ao%C3%BBt20230810&sc_src=email_4116294&sc_lid=145682473&sc_uid=VOTWmk25qL&sc_lid=4708&sc_eh=99e468bf471c34391

La profession infirmière au cœur de l'accès aux soins :

Plaidoyer pour un plan d'ensemble :

https://static2.infirmiers.com/cdn/ff/ZbCQSX21ui-cYAcuAjlXXWUo7-VfFSsU_MxqmzcUEcc/1690821722/public/2023-07/Plaidoyer%20pour%20un%20plan%20d%E2%80%99ensemble.pdf

Déploiement des IPA : « Des freins puissants à lever »

La Cour des Comptes vient de rendre les conclusions de sa « mission flash » sur les infirmiers de pratique avancée (IPA), soulignant des freins « puissants » et multiples à leur déploiement.

<https://www.ccomptes.fr/fr/documents/65310>

INEGALITÉS SOCIALES ET TERRITORIALES EN SANTÉ ET GENRE

Santé et social

Comment la prévention et les soins de santé peuvent réussir de manière intersectorielle.
<https://www.spectra-online.ch/fr/spectra/editions-imprimees/sante-et-social-pour-un-renforcement-des-interfaces-262.html>

Les inégalités sociales de santé

Ce dossier thématique édité par Cultures & Santé offre des repères bibliographiques permettant de cerner la question des inégalités sociales de santé dans son ensemble.
<https://promosante.org/wp-content/uploads/2023/01/dt-inegalitessociales.pdf>

L'équité en santé

Ce document de la série Parlons-en du Centre de collaboration nationale des déterminants de la santé (CCNDS) explore le concept de l'équité en santé et son rapport avec la pratique de la santé publique.
https://promosante.org/wp-content/uploads/2023/01/Lequite_en_sante_Parlons-en_2013.pdf

Enjeux de santé dans les quartiers prioritaire

Document ressource réalisé par le groupe de travail santé du Réseau national des centres de ressources politique de la ville.
http://cosoter-ressources.info/index.php?lvl=notice_display&id=82533

12 solutions pour l'égalité de l'accès aux soins et pour notre cohésion sociale

Par Christophe Jacquinet, Fondateur de Santéliance Conseil, ancien Directeur Général des Agences Régionales de Santé Picardie et Rhône-Alpes, membre du think tank CRAPS
<https://www.thinktancraps.fr/12-solutions-radicales-egalite-acces-soins-cohesion-sociale/>

Comment agir sur les causes sociales des inégalités de santé ?

La réduction des inégalités sociales de santé devrait être au cœur des politiques publiques. Il faut un vrai plan d'action, qui concerne le système de soins, mais aussi la protection sociale, le logement, l'éducation, le retour à l'emploi après une maladie ou un accident. Les propositions de Thierry Lang, chercheur en épidémiologie sociale.
<https://www.inegalites.fr/inegalites-de-sante>

SANTÉ PUBLIQUE ET PRÉVENTION

Onze fondamentaux en promotion de la santé

Cette publication du RESO – Service universitaire de promotion de la santé de l'Université catholique de Louvain (UCLouvain) expose des synthèses théoriques sur onze fondamentaux en promotion de la santé.
<https://promosante.org/wp-content/uploads/2022/11/Onze-fondamentaux-en-promotion-de-la-sante.pdf>

Compétences psychosociales des adultes et promotion de la santé

Ce dossier de la collection *Focus Santé* de l'association belge **Cultures & Santé** porte sur les compétences psychosociales des adultes et la promotion de la santé.

<https://promosante.org/wp-content/uploads/2023/01/focus-sante-04.pdf>

La littératie en santé

La littératie en santé est un levier incontournable d'empowerment/de pouvoir d'agir pour le patient. C'est pour cette raison que Le Chaînon et la Ligue des usagers des services de santé (LUSS) ont publié ce dossier sur le sujet.

<https://www.luss.be/wp-content/uploads/2022/12/202212-chainon-61.pdf>

Promotion de la santé globale chez les personnes présentant une déficience intellectuelle

L'objectif de cette recherche était de déterminer les contextes qui favorisent la santé globale des personnes avec DI et la place de l'autodétermination dans ces différents contextes.

<https://www.isaid-project.eu/wp-content/uploads/2020/12/Revue-de-la-litt%C3%A9rature-sur-la-promotion-de-la-sant%C3%A9-globale.pdf>

Panorama des cancers en France

Pour la troisième année consécutive, l'Institut publie le « Panorama des cancers en France ». Document de référence sur les données des cancers, l'édition 2023 regroupe en trois chapitres les chiffres essentiels les plus récents.

<https://www.e-cancer.fr/Expertises-et-publications/Catalogue-des-publications/Panorama-des-cancers-en-France-edition-2023>

Les dérives commerciales menacent les fondations d'une santé équitable, solidaire et de qualité

Tribune parue dans le Monde le 15 juin 2023 et signée par : Collège National des Généralistes Enseignants : Président Pr Olivier Saint-Lary, Collège de la Médecine Générale : Président : Pr Paul Frappé, InterSyndicale Nationale Autonome Représentative des Internes de Médecine Générale : Président Raphael Presneau, Association Nationale des Etudiants en Médecine de France Président Yaël Thomas, Société Française de Santé Publique : Présidente Pr Anne Vuillemin, Conférence des Présidents de Commissions Médicales d'Etablissement des CHU Président Pr Rémi Salomon

<https://sfsp.fr/suivre-l-actualite/les-actualites-generales-de-la-sante-publique/les-dernieres-actualites/197-la-sfsp-soutient/63795-la-sfsp-signataire-de-la-tribune-les-derives-commerciales-menacent-les-fondations-d-une-sante-equitable-solidaire-et-de-qualite>

Prévention et promotion de la santé chez les 40-55 ans

Quels enjeux pour la pratique ? La Santé en action, Mars 2023, n°463

<https://www.santepubliquefrance.fr/docs/la-sante-en-action-mars-2023-n-463-prevention-et-promotion-de-la-sante-chez-les-40-55-ans-quels-enjeux-pour-la-pratique>

SANTÉ ET LUTTE CONTRE LES ADDICTIONS

Maladies Non Transmissibles et Addictions

Cette année, la conférence des parties prenantes des stratégies MNT et Addictions 2023 « Renforcer les interfaces entre la santé et le social dans les moments clés » a eu lieu le 20 juin 2023 à Berne.

<https://www.bag.admin.ch/bag/fr/home/strategie-und-politik/nationale-gesundheitsstrategien/strategie-nicht-uebertragbare-krankheiten/stakeholderkonferenzen-ncd.html>

SANTÉ ET JEUNES

1000 premiers jours : une bande dessinée éclairante

La démarche de 1 000 premiers jours est une stratégie nationale initiée par le Ministère des Solidarités et de la Santé autour de 3 grands axes : la grossesse, la parentalité et la période post-partum. Dans le cadre de la Stratégie Régionale petite enfance de l'ARS Nouvelle-Aquitaine, l'association Objectif Santé Environnement (OSE) reprend des recommandations sanitaires principales dans une bande dessinée, grand public.

<https://www.objectifsanteenvironnement.com/wp-content/uploads/2023/08/BD-Voyagede1000jours-OSE.pdf>

Dépistage des troubles du neuro-développement

La sénatrice Jocelyne GUIDEZ a déposé au Sénat le 3 août 2023 une proposition de loi visant à améliorer le dépistage des troubles du neuro-développement, l'accompagnement des personnes qui en sont atteintes et le répit de leurs proches aidants

<https://www.senat.fr/dossier-legislatif/ppl22-908.html>

Les jeunes face à l'ECO-ANXIÉTÉ et autres émotions liées au dérèglement climatique

Cette bibliographie a été réalisée par le CREA-ORS OCCITANIE, dans le cadre du DRAPPS, piloté par l'Agence Régionale de Santé Occitanie (ARS) et porté par l'Ireps Occitanie.

<https://drapps-occitanie.fr/les-dossiers-du-drapps/bibliographies-thematiques/bibliographie-commentee-les-jeunes-face-a-leco-anxiete-et-autres-emotions-liees-au-dereglement-climatique/>

Promotion de la santé en milieu scolaire et réduction des inégalités de santé

Revue des données disponibles en vue d'une démarche de partage de connaissances en région Provence-Alpes-Côte-d'Azur.

<https://www.cres-paca.org/thematiques-sante/education-et-promotion-de-la-sante/nos-activites-en-education-et-promotion-de-la-sante/kit-cap>

Santé des jeunes

Épitomé, publication de la Fnors et des ORS, consacre son nouveau numéro à la santé des jeunes.

https://www.fnors.org/wp-content/uploads/2023/06/Epitome_5_Fnors_Mai-2023_VF.pdf

SANTÉ SEXUELLE

Organisation des structures de prévention et de prise en charge en santé sexuelle

L'Inspection générale des affaires sociales publie le rapport 'Organisation des structures de prévention et de prise en charge en santé sexuelle'.

<https://www.igas.gouv.fr/IMG/pdf/2022-049r.pdf>

SANTÉ ET VIEILLISSEMENT

Le vieillissement, un défi social

Le colloque du 22 avril 2022 met en perspective les défis sociaux posés par le vieillissement. Trois tables rondes ont nourri la réflexion commune.

https://medias.vie-publique.fr/data_storage_s3/2023-06/9782111578616-Extrait.pdf

Fonds d'appui pour des territoires innovants séniors

Initié en décembre 2021 grâce à l'engagement du Ministère des Solidarités et de la Santé et de la CNSA, le fonds d'appui pour des territoires innovants seniors, doté de 8 millions d'euros, vise à financer des projets d'adaptation des territoires au vieillissement de la population.

<https://villesamiesdesaines-rf.fr/files/ressources/500/512-fonds-d-appui-pour-des-territoires-innovants-seniors-cahier-des-charges.pdf>

SANTÉ MENTALE

La santé mentale des femmes

Rapport d'information fait au nom de la délégation aux droits des femmes et à l'égalité des chances entre les hommes et les femmes sur la santé mentale des femmes par Mmes Pascale Martin et Anne-Cécile Violland, députées.

https://www.assemblee-nationale.fr/dyn/16/rapports/ega/116b1522_rapport-information.pdf

Prévention du mal-être et du risque suicidaire en agriculture

Ce rapport constitue la capitalisation des travaux conduits au cours de la première année de mise en œuvre « la feuille de route pour la prévention du mal-être et pour l'accompagnement des agriculteurs et des salariés agricoles ».

https://www.igas.gouv.fr/IMG/pdf/2022-013r_.pdf

Premiers résultats de l'étude Enabee sur le bien-être et la santé mentale des enfants de 6 à 11 ans en France métropolitaine

Santé publique France a publié le 20 juin dernier, les tous premiers résultats d'Enabee, une étude nationale inédite sur le bien-être et la santé mentale des enfants de 3 à 11 ans scolarisés en France métropolitaine. Obtenus en croisant les informations émanant de 3 sources – parents, enseignants et enfants -, ils montrent que 13% des enfants de 6-11 ans scolarisés du CP en CM2 présentent au moins un trouble probable de santé mentale (trouble émotionnel, trouble oppositionnel ou trouble de déficit de l'attention avec ou sans hyperactivité).

<https://www.santepubliquefrance.fr/presse/2023/sante-mentale-premiers-resultats-de-l-etude-enabee-chez-les-enfants-de-6-a-11-ans-scolarises-du-cp-au-cm2#:~:text=Parmi%20les%20enfants%20de%206,avec%20ou%20sans%20hyperactivit%C3%A9%20probable.>

Penser la ville pour les piétons

Longtemps parent pauvre des politiques publiques, la marche apporte pourtant des réponses à de nombreuses questions très actuelles. Bien des collectivités remettent d'ailleurs le piéton au centre de leur stratégie.

https://infos.ademe.fr/article-magazine/les-co-benefices-dune-ville-repensee-pour-les-pietons-sont-nombreux/?utm_campaign=Newsletter_ADEME_ACTUS_361&utm_source=Connect&utm_medium=email

Se mettre au vert : Jardin thérapeutique, hortithérapie, îlot de fraîcheur...

Cette bibliographie, réalisée par Catherine CALVEZ propose des ressources sur la nature et la santé en abordant plus spécialement quatre périmètres : la ville, les lieux de soin, la prison et l'école

<https://documentation.ehesp.fr/ajax.php?module=cms&categ=document&action=render&id=802>

Quelles solutions pour des mobilités durables et inclusives en zones peu denses ?

Alors que les transports collectifs se raréfient et que le recours à la voiture est la solution la plus fréquente en zones peu denses, le CESE présente, en séance plénière, des solutions pour des mobilités durables et inclusives dans ces territoires.

<https://www.lecese.fr/actualites/mobilites-durables-inclusives-zones-peu-denses-seance-pleniere>

À pied et à vélo dans les quartiers prioritaires

Ce guide se destine en priorité aux collectivités ayant des quartiers prioritaires sur leur territoire et plus généralement aux acteurs intervenant et prescripteurs dans les QPV en matière de mobilités. L'objectif de cette publication est d'apporter des éléments, des conseils, des exemples de terrain, de l'inspiration et des ressources pour agir localement en faveur des mobilités actives dans les quartiers, avec et pour les habitant·es.

<https://villes-cyclables.org/mediacenter/uploads/a-pied-et-a-velo-dans-les-quartiers-prioritaires.pdf?version=5c59d433>

Promotion de la santé, prévention des cancers et aménagement des territoires

Dans le cadre de la stratégie décennale de lutte contre les cancers, l'Institut national du cancer se mobilise pour accompagner les collectivités territoriales sur les enjeux de promotion de la santé et de prévention des cancers. Il crée le Club « Collectivités territoriales et prévention des cancers ». Alors que chaque année près de la moitié des cancers pourrait être évitée, les collectivités, qui disposent de nombreux leviers d'actions et d'un large champ de compétences (transport, achat public, éducation...), ont un rôle essentiel à jouer dans la lutte contre les cancers.

<https://www.e-cancer.fr/Institut-national-du-cancer/Les-collectivites-territoriales-et-la-prevention-des-cancers/Club-Collectivites-et-prevention-des-cancers>

Conception écologique d'un espace public paysager

L'ouvrage *Conception écologique d'un espace public paysager. Guide méthodologique de conduite de projet* s'adresse en premier lieu aux commanditaires, maîtres d'ouvrage publics ou privés. Il se situe dans le prolongement des réflexions menées dans le cadre du label de gestion écologique EcoJardin et présente, dans une première partie, les enjeux de conception

écologique. Puis, en 10 fiches action, il propose des recommandations pour mener le projet depuis les phases amont de diagnostic et de programmation, puis de conception et de réalisation du chantier, et, enfin, de suivi, de gestion et d'animation du site.

https://www.plante-et-cite.fr/Ressource/fiche/205/nouvelle_edition_guide_de_conception_ecologique_d_un_espace_public_paysager/n:24

HABITAT ET SANTÉ

Un nouveau guide pour accompagner les élus dans la lutte contre l'habitat indigne

L'AMF, en collaboration avec le ministère de la Ville et du Logement, le Pôle national de lutte contre l'habitat indigne (PNLHI), et l'Agence nationale pour l'information sur le logement (ANIL), a souhaité mettre à disposition des élus un guide pratique pour les accompagner.

<https://www.amf.asso.fr/documents--maire-president-dintercommunalite-la-lutte-contre-lhabitat-indigne-un-nouveau-guide-pour-accompagner-elus/41769>

Assurer la cohérence de la politique du logement face à ses nouveaux défis

Note thématique de la cour des comptes

<https://www.ccomptes.fr/system/files/2023-07/20230707-note-thematique-Assurer-coherence-politique-logement-face-nouveaux-defis.pdf>

Hébergement - logement : état d'urgence

Dossier de presse du collectif des associations unies du 6 juillet 2023

<https://www.federationsolidarite.org/wp-content/uploads/2023/07/Dossier-de-presse-CAU.pdf>

SPORT/NUTRITION & SANTÉ

Nouvelles formes d'accès à l'alimentation de qualité pour toutes et tous

Rapport de la Fondation Daniel et Nina Carasso aspire à une société plus écologique, inclusive et épanouissante et œuvre à cette transformation en s'engageant dans deux grands domaines que sont l'Alimentation Durable, pour un accès universel à une alimentation saine, respectueuse des personnes et des écosystèmes.

<https://www.fondationcarasso.org/wp-content/uploads/2023/07/FC23-carnet-precarite-alimentaire-maquette-finale-interactif.pdf>

Dossier - Sédentarité : une priorité de santé publique ?

L'Observatoire Santé PRO BTP, conscient de cette priorité de Santé Publique, nous éclaire ce mois-ci, au travers d'interviews et d'avis d'experts, d'articles, de vidéos ou encore de podcasts, sur l'importance de lutter contre la sédentarité.

<https://www.observatoire-sante-probtp.com/dossiers/sedendarite.html>

Les Maisons sport-santé : des enjeux de coordination, de légitimation et de financement

Cette étude menée en 2021-2022 vise à comprendre la création et la structuration de ces maisons sport-santé en tant que nouvel instrument d'action publique. À cette fin, elle analyse les appropriations et les cadrages locaux de la politique publique de sport-santé en apportant des éléments de réponse à la question suivante : comment la question du sport-santé, dont s'est récemment emparée l'action publique, a-t-elle été appropriée et coordonnée sur le terrain à

travers ces maisons sport-santé ; comment façonne-t-elle et différencie-t-elle localement le rapport à la santé et à l'activité physique et sportive ?

https://injep.fr/wp-content/uploads/2023/07/IAS69_maisons-sport-sante.pdf

SANTÉ ENVIRONNEMENT ET CLIMAT

Pour une transition juste : tenir compte des inégalités sociales de santé dans l'action climatique

Synthèse publiée par l'Institut National de la Santé Publique du Québec qui cherche à vulgariser les liens complexes entre les changements climatiques et les inégalités sociales de santé, tant en matière d'enjeux que d'options d'intervention.

<https://www.inspq.qc.ca/sites/default/files/2023-07/3342-inegalites-sociales-sante-action-publique.pdf>

Pour une véritable Stratégie nationale pour l'alimentation, la nutrition et le climat

Lettre ouverte de 70 organisations à l'attention d'Élisabeth Borne pour une Stratégie nationale pour l'alimentation, la nutrition et le climat à la hauteur des enjeux écologiques, de justice sociale et de santé publique

<https://reseauactionclimat.org/wp-content/uploads/2023/05/lettre-ouverte-a-elisabeth-borne-pour-une-veritable-snanc.pdf>

SANTÉ ENVIRONNEMENT QUALITÉ DU MILIEU

Environnement et promotion de la santé

Actes de la troisième édition du colloque « Lieu de santé promoteur de santé » qui s'est tenu à Lyon le 3 mai 2023.

<https://www.reseau-lsps.org/wp-content/uploads/sites/6/2023/05/Actes-Colloque-LSPS-2023.pdf>

La plateforme VigiEau pour informer les particuliers sur les restrictions sécheresse en cours localement

En fonction des ressources en eau disponibles dans chaque territoire en période de sécheresse, les préfets déclenchent en effet des restrictions d'eau graduelles et temporaires, pour garantir le partage et le bon usage de l'eau. L'outil VigiEau permet désormais à chaque citoyen, agriculteur, maire ou encore aux chefs d'entreprise de connaître la situation dans son territoire et les gestes adaptés pour économiser l'eau.

<https://www.gouvernement.fr/upload/media/content/0001/06/2e16ea2ef1d780659006c6b3c6f81dfe4c0b489d.pdf>

Avec One Health, associer santé humaine, animale et environnementale contre les pandémies

Mises en lumière à l'occasion du forum Une santé durable pour tous organisé à Lyon du 5 au 7 juillet 2023, les politiques de santé évoluent et s'attachent désormais à mieux prendre en compte les liens et interdépendances entre santé humaine, santé animale et santé des écosystèmes. Le groupe Agence française de développement épouse cette approche dite « One Health » et soutient plusieurs projets dans ce sens.

<https://www.afd.fr/fr/actualites/one-health-sante-humaine-animale-environnementale-pandemies>

Guide d'application pour la surveillance du confinement de l'air

Un document à destination des collectivités, des propriétaires et des exploitants d'ERP

<https://www.oqai.fr/fr/actualites/guide-d-application-pour-la-surveillance-du-confinement-de-l-air>

Air et santé : des connaissances pour soutenir l'action

L'Anses consacre le Cahier de la recherche n°21 à la thématique 'Air et santé – comprendre où en est la recherche'

<https://www.anses.fr/fr/system/files/DP-AIR-ET-SANTE.pdf>

Air & pollens

Le livret « Air & pollens » met en avant différentes approches et outils mis en place par des villes, des agglomérations, des acteurs de la qualité de l'air et de surveillance des pollens, pour que d'autres puissent s'en inspirer et développer à leur tour une approche croisée air-santé-végétalisation des espaces urbains.

<https://alliancequaliteair.fr/wp-content/uploads/2023/06/Livret-pollen-2023-WEB.pdf>

SANTÉ ENVIRONNEMENT : RISQUES

Colloque Perturbateurs Endocriniens au Parlement Européen à Strasbourg

Organisé le 20 avril 2023, au parlement européen à Strasbourg, par le Réseau Environnement Santé (RES), en partenariat avec la coalition EDC-Free Europe, le Baltic Environmental Forum Allemagne (BEF DE) et le projet Interreg NonHazCity, ce colloque s'est avéré être une plateforme précieuse pour partager l'expertise et les meilleures pratiques sur la manière dont les autorités locales font face à la menace croissante des perturbateurs endocriniens tout en exhortant que des mesures européennes et nationales combler les lacunes réglementaires actuelles.

<https://www.reseau-environnement-sante.fr/wp-content/uploads/2023/06/Actes-Colloque-VTSPE-au-Parlement-Europeen-a-Strasbourg-20-avril-2023-.pdf>

SANTÉ NUMÉRIQUE

Pour un espace européen des données de santé dans l'intérêt des patients

Rapport d'information No 848 (2022-2023) - par Mmes Pascale GRUNY et Laurence HARRIBEY.

<https://www.senat.fr/rap/r22-848/r22-848-syn.pdf>

Données de santé

Rapport d'information No 873 (2022-2023) - par Mme Catherine DEROCHE.

<https://www.senat.fr/rap/r22-873/r22-873-syn.pdf>

Le numérique en santé face au défi des usages

Promis initialement pour 2007, le carnet de santé numérique des Français est enfin devenu une réalité avec le lancement de Mon espace santé début 2022. Mais son appropriation globale, tant par les professionnels de santé que par les usagers, reste une grande inconnue.

https://acteurspublics.fr/articles/le-numerique-en-sante-face-au-defi-des-usages%20?utm_campaign=2023-07-

[27 News actus%20\(dossier %C3%A9t%C3%A9\)&utm_medium=email&utm_source=Mailjet#](#)

Guide de ressources pour lutter contre la fracture numérique

Ce guide a été écrit pour aider les personnes qui ont des difficultés avec internet et pour les rassurer. Il donne des conseils et des liens vers des sites qui peuvent aider. Il est écrit de manière à être le plus accessible possible.

https://www.le-pas-de-cote.net/files/ugd/658cfa_14b4060b8c4346efa164d762475a5a22.pdf

EXPÉRIENCES LOCALES

La Couronne : Un guide pour la bonne santé de bébé !

Bisphénols, phtalates, parabens... tous ces perturbateurs endocriniens ont été peu à peu chassés des structures Petite Enfance de La Couronne, en Charente, qui avait signé dès 2019 la charte « Villes et Territoires sans perturbateurs endocriniens ». Un grand ménage qui s'est fait progressivement avec l'aide des expertes du programme Safe-Li. Dans la même logique, un guide de conseils « Pour la bonne santé de bébé » est désormais distribué aux parents.

<https://www.lacouronne.fr/2023/01/30/un-guide-pour-la-bonne-sante-de-bebe/>

Réutilisation des eaux usées : les collectivités de la Côte d'Azur pionnières en France

Alors que les ressources en eau diminuent et la sécheresse devient récurrente, les collectivités de la Côte d'Azur s'attèlent depuis plusieurs années à développer des solutions innovantes d'économie d'eau. Première en France, les villes de Cannes, Antibes et Nice viennent d'obtenir le feu vert des autorités pour réutiliser les eaux usées.

<https://www.aimf.asso.fr/actualite/reutilisation-des-eaux-usees-les-collectivites-de-la-cote-dazur-pionnieres-en-france/>

Saint-Cloud : Une cour adaptée au changement climatique

<https://doc.cerema.fr/Default/doc/SYRACUSE/585974/reamenagement-de-cours-d-ecole-comment-s-adapter-aux-evolutions-du-climat-resilience-et-cour-d-ecole>

Libourne : Un sol perméable pour plus de nature (réaménagement de cour d'école)

<https://doc.cerema.fr/Default/doc/SYRACUSE/594587/reamenagement-de-cours-d-ecole-un-sol-permeable-pour-plus-de-nature-resilience-et-cour-d-ecole-fiche>

Barcelone : la possibilité des îles

La capitale catalane mène depuis 2017 de gigantesques travaux de réaménagement de ses rues avec un objectif affiché : moins de place pour les voitures, mais plus pour les mobilités douces. Avec des effets directs et rapides sur la qualité de l'air, le niveau de bruit... et les prix de l'immobilier.

https://www.enviesdeville.fr/penser-la-ville/barcelone-possibilite-iles/?utm_campaign=EDV%20-%2027072023&utm_source=Interne%20Prospect&utm_content=EDV%2027072023_B&utm_medium=email&ecid=2578892